
■第４回西京結び 実施報告 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第３回西京結びで立ち上がった 5 つのプロジェクトと新たに提案されたプロジェクトの実現に向けて、熱い話し合いが繰り広

げられました。今回の西京結びでは、まちづくりの先輩からのお話として、神戸市塩屋から森本アリさんをお招きして塩屋の

町で繰り広げられている様々な活動についてご紹介いただきました。アリさんのお話を大きなヒントとしながら、各プロジェ

クトの進め方がどんどん具体化していきました。 

まちづくりの先輩からのお話「小さなまちの遊び方」（グッゲンハイム邸管理人 森本アリさん） 

西京結び盛り上げプロジェクト 

ONGEKI 

西京お結び弁当プロジェクト 

農地と区民の相互利用プロジェクト 

「区民大家庭菜園」 

アリさんに、まちで楽しく遊ぶためのいろいろなヒントを教えてもらいました！ 

■素人のおもしろさ 
生活の延長線上の話や、八百屋や豆腐屋などのそれ

ぞれの分野の達人たちの話というのは総じて面白い。 

好きな曲を一曲持ち寄って、一人一人が語る「最近

何聴いてますか？」など、素人一人一人が主役になる

企画もやっています。 

 

■参加者からの質問 
Ｑ 地域の人材をどのように発見しましたか？ 

旧グッゲンハイム邸が公民館やコンサート会場の

ような役割を果たしているので、自然とそういう人た

ちと出会う機会が生まれます。 

また、旧グッゲンハイム邸にシェアオフィスがあ

り、そこを、デザイナー、編集者、イラストレーター、

写真家が利用していて、その小さな輪がさらに広がっ

ていく面もあります。 

 

Ｑまちの広さや密度というのはコミュニケーショ

ンに影響しますか？ 

はい、影響すると思います。塩屋のすり鉢上、そし

て島のような独立した独特な地形のおかげでコミュ

ニケーションの密度が高いですが、新しく開発された

エリア等は温度差があり巻き込めてない部分もある

かもしれない。塩屋は下町風情も田舎的な閉鎖的な部

分もありますが、どこか都会に出来たエアポケット的

な田舎感があり、ベタベタしすぎない、いい塩梅な距

離感がある。まちのサイズとしては、数千人くらいま

での規模がいいかもしれないですね。 

■レディメイド・シオヤ・塩屋地図プロジェクト 
例えば、変わったフォルムの階段や現代アートのような

バス乗り場など。町で見つけた面白い光景をそのまま何も

いじらず楽しんで紹介する「レディメイド・シオヤ」。 

地図に載らない生活道も多い塩屋の道を、小さなエリア

に分けてくまなく歩きつくし、そこで発見したものや気づ

きやビューポイントを絵地図化するワークショップ「塩屋

地図プロジェクト」や写生会をカタカナにしただけの「ス

ケッチショー」には、若い人が来てもらえています。 

そういったプロジェクトやワークショップを地元のク

リエイターと共に行っているため、成果物、副産物が豊富

に生まれ、地図や店舗のスタンプ、ポストカード、フリー

ペーパー、書籍などに発展しています。 

 

■歩き回り音楽会 
まちをさながら遊園地のアトラクションのように、地理

的状況や家屋をステージとみなしてまちを「使い倒す」音

楽会。ほぼ塩屋在住の音楽家が参加しています。 

海に向かってサックスを吹く人や橋の上でフラダンス

を踊る人、レゲエシンガーが小学校の校歌を歌ったり、マ

ンションの屋上でトロンボーンが演奏されたり、住んでい

る家のベランダで演奏しているところが遠い道から見え

たりします。マンションの屋上、家のバルコニー等も積極

的に使用していますが、地域の方には基本的には理解して

もらえています。 

■公園のアートプロジェクト 

「ひとがつどうためには」 
公園ががらんどうで、遊びも制限されて殺風景で楽しめ

ない。アートプロジェクトと称して大きなテーブルとベン

チを作ってもらいました。団らんの場としても使われ始め

ています。 

 

■ストリート飲み会 
「うらわのみ」というストリート飲み企画もおもしろ

い。１００均で売っているマグネット付きのケースを街角

でくっつけてそこが立ち飲み台になるということをして

いると、知り合いが集まってきて 10人ではじまった会が

25人になったりします。 

サードプレイスづくり 

キャンドルナイトピクニック 

イザ！カエルキャラバン 

実現に向けた方向性の共有を進めます！ 
・法律的なハードルが高い。第 5 回までの間に第 4.5

回の話し合いを年明けに開催します！ 

・もっとハードルを下げるやり方を考えるかもしれま

せん。例えば、農家の方と仲良くなって小規模に実

施するとか、お結びプロジェクトと連携して違う方

法を考えるといったアイデアなど 

スモールステップを踏んでいくための 

話し合いをしました！ 
・初めてのことが多いので小さなことから始めよう！ 

・いろんなお店のおかずをちょっとずつ集めてバイキ

ングイベントができたらいいな。 

・衛生的にどのようにすべきか勉強しなければ。 

・2 月までに自分たちでお結びを作って試食会をして

みよう！ 

音楽に関するワークショップをするための

話し合いをしました！ 
・児童館やこども食堂に行って、野菜の音で遊んだ

り、竹を使ったり、一人ずつビートを刻みながら

遊ぶようなワークショップを開催したい！ 

・2 月くらいに実施したい！ 

・ワークショップを通じてメンバーを増やしたい！ 

 

実現に向けてイメ

トレが大切です！

ハードルは低い方

がいいですよ！ 

具体的に伝える方法を考えました！ 
①活用できる物事をみつけていこう！（西京区には

施設も文化もたくさんある） 

②顔が見える関係づくり・そのための情報の伝え方 

③活動のネットワークをつくっていこう！ 

④塩屋のような地域参加型の楽しさを伝える。 

イベントで終わるのではなく継続的なものに！ 

具体化に向けた調整をしました！ 
・キャンドルをつけて公園を明るくするというプロジ

ェクト。そこに演奏会や食べ物があればいいな。 

・大学生の卒業式の時期に実施することを考えたい！ 

・アリさんの話にあった「立ち飲み」もやってみたい！ 

・参加した人もキャンドルを買って好きなところに設

置するようにしたい 

・ONGEKI さんのワークショップとコラボできたら

いいな！ 

ほかのプロジェクトとジョイントする形で

実現したい！ 
・仕事と家庭以外の居場所として，パトロールランニング

（※１）とオープンストリートマップ（※２）を実施したい。 

・公園が通学路になったりしているので、そういうと

ころでパトランするなど，ほかのプロジェクトと連

携・ジョイントができればと考えてます！ 

※１ 地域の街頭防犯をしながら走る（通称：パトラン） 

※２ Wikipedia のように自由に編集でき、自由に利用する

ことができる地図 

各プロジェクトの実現に向けて話し合われた内容（主なところ） 

■他のプロジェクトから・・・ 
○農業関係の関わりがあるので、大家庭菜園

のプロジェクトに関われればと思います！ 

○働き方のことが全体に関わっていると思

う。 

○地域の人は細かいところをよく知っている

ので、地図づくりに反映できると思います。 

○パトロールのスタッフ T シャツがあるとよ

い。 

 

西京結び盛り上げプロジェクトから新たな

プロジェクトを提案します！ 
・もっと西京結びに関わってもらえる人、まちに関心

を持つ人を増やすきっかけとして、防災に関するま

ちづくりに取り組みたい！ 

・「イザ！カエルキャラバン」という防災イベントを実

施したい！ 

・防災に関心のある人がいれば参加お願いします！ 


